



「熊」から考えるふるさと

今年の漢字は「熊」。「熊」に関する報道やニュースが非常に多い1年となりました。近年、この亀岡市周辺でもシカやサルをよく目撃し、動物たちが人間の生活圏に近づいていることを肌で感じていました。しかし「熊」を目にしたことはなく、遠い存在だと思っていました。

ところが今年は、人的被害が出るなど、憂慮すべき状況が広がっています。「熊」が増えた原因は、複数の要因が複合的に絡み合っているといわれています。ここでは、その原因の1つとされる里山の管理に着目し、2学期の「ふるさと科」の学びとつなげて考えてみたいと思います。

耕作放棄地や手入れされない森林が増え、「熊」にとって隠れやすく、餌も豊富な住みやすい山が広がりました。さらに、人が山から離れたことで、「熊」が近寄らなかった低地や人里近くまで生息域が広がったといわれています。

本校では、「森の学校」育親学園をテーマに、「木育」を進めています。ファーストステージの1・2年生は、9月4日、サンガスタジアムにある KIRI no KO の見学に行きました。KIRI no KO は、体を思いきり動かすことをテーマに、亀岡市らしさをモチーフにした遊び場です。子どもたちは、木のぬくもりをふんだんに感じながら、子どもも大人も楽しめる空間で、目を輝かせながら夢中になって遊び回っていました。

さらに、9月11日には、地域にお住まいの「ひよことパンダの木工店」の方から、木のおもちゃを作っている様子を見せていただきました。木のおもちゃで遊びながら木に頬ずりをしている子どももあり、木の香りや手触りを直に感じ取っている姿が印象的でした。

10月31日には、サードステージの生徒による「未来の森フェスティバル(森フェス)」が開催されました。9年生は「ふるさと科」で、1年～7年生に向けて「未来の森プロジェクト」第一歩となる活動を披露しました。それぞれのグループが、木の魅力や自然との関わりを伝える工夫を凝らし、育親学園全校で活動が繰り広げられました。

この西部地域も含め「熊」問題の要因の1つである森林の管理とその担い手不足は、大きな課題です。子どもたちは、その解決の第一歩として、木のぬくもりや香りを感じる体験を通して、里山や森林に関心を高めることを目指しました。「ふるさと科」の最終ゴールである「育親提言」では、地域課題を解決する創造力を育むことを目標の一つとしています。

年が明けた1月31日(土)には、1～8年生による「ふるさと科発表会」が行われます。「ふるさと科」でお世話になった方々や保護者、地域の方々をお招きし、子どもたちが「育親提言」を発表します。「ふるさと科」では、もう一つ「食育」もテーマとしています。そちらもぜひ楽しみにしていただければ幸いです。

北海道の先住民アイヌの文化では、「熊」は神聖な存在として、感謝と畏敬の対象でした。「ふるさと科」を通して、西部地域の自然の豊かさや大切にされてきた文化・行事に込められた思いや願いを感じとり、育親学園のコンセプト「ふるさとをいつくしむ豊かな心」を子どもたちと一緒に育んでいきたいと思います。良いお年をお迎えください。

亀岡市立育親学園 校長 久保 日出樹

		1月 行事予定
日	曜	
1	木	学校業務停止日 元日
2	金	学校業務停止日
3	土	学校業務停止日
4	日	
5	月	仕事始め
6	火	
7	水	始業式 短3 地域班会③ (1～6年)
8	木	短3 (1～6年) 7～9年通常授業
9	金	給食開始 短4 発育測定 (5・6年) 書き初め展 標準学力調査 (1～6年国語、7・8年5教科)
10	土	
11	日	
12	月	成人の日 亀岡市はたちの会 (サンガスタジアム)
13	火	通常授業開始 学力アップ・ふリスタ (7・8年) 標準学力調査 (1～6年算数) 書き初め展 育親会議
14	水	発育測定 (1st) 防災学習 (3年 消防団さん)
15	木	
16	金	委員会V⑥ (4～8年) 英検 福祉学習 (4年作業所さん)
17	土	
18	日	
19	月	
20	火	
21	水	児童生徒総会⑤ (4～9年)
22	木	学力アップ・ふリスタ (7・8年)
23	金	クラブ (5・6年) VII⑥ 給食週間 (~1/30) 9年テスト前学習
24	土	
25	日	
26	月	9年テスト前学習
27	火	9年テスト前学習
28	水	9年定期テストIV (9年短3)
29	木	9年定期テストIV (9年短3)
30	金	9年定期テストIV (9年短3)
31	土	ふるさと科発表会 (参観) ①②③ PTA総会④

★いけばな教室(11/20)★

2年生がいけばな体験をしました。子どもたちは「花をいけるときはどんな形にしようかな」と真剣に考えながら自分らしい作品づくりに取り組んでいました。最後は完成した作品を見合いながら友達のよいところを伝え合う様子が見られました。



★株式会社クボタ先端技術体験(12/2)★

12月2日(火)、株式会社クボタの方にスマート農業についての講演をしていただき、農業機械の実演をしていただきました。今と昔の農業の変化や進化、今後の課題や展望などのお話を聴き、技術が発展するからこそ「どう活用するか」自分で考える力がますます求められることを学びました。



★児童生徒会選挙(12/5)★

児童生徒会本部役員と各委員長を新しく決める選挙が行われました。立候補者、応援責任者のみなさんには、よりよい学校をつくっていくための思いを堂々と発表しました。立候補したみなさんの演説が大変素晴らしい、会場の児童生徒のみなさんもしっかり話に耳を傾けていました。新しく役員・委員長になったみなさん、育親学園のために、これから1年間精一杯頑張ってください。



★6年生 進級説明会(12/9)★

6年生児童と保護者対象に進級説明会が行われました。「7年生からの学校生活」や「進級に係る連絡事項」などの説明があり、制服採寸、部活動見学をしました。学ぶ校舎や一緒に学ぶ仲間は変わりませんが、来年度から制服を着て登校し、教科担任制の授業や部活動が始まります。新たな学習環境の中で気持ちを一新にして、学校生活を有意義に過ごしてほしいと思います。



★1~5年生 授業参観★

授業参観が行われ、多くの保護者の方に日頃の授業の様子を見ていただきました。グループワークの時間には、保護者の方も援助していただき、楽しく授業が進みました。お忙しい中参観していただきありがとうございました。



★ステージ集会など★

3学期末を迎える、各ステージでは各学年やステージで総括・まとめをしました。学年やステージで学んできたことや3学期に向けての決意などを発表したり、レクレーションをしたりして交流しました。6年生は修学旅行で学んだ平和学習について報告する場面もありました。これまでの学びをぜひ3学期につなげ、よりよいしめくくりができるようにしてほしいと思います。



★合同ダンス講習会(12/17)★

オフィス・ビ・トライブ株式会社の出野 淳弘さんをお招きし、7・8年合同でダンス講習会が行われました。「専門的な技術指導を受け、ダンスの特性や表現の仕方を学ぶ」「感情を込めて踊ったり、みんなで踊ることの楽しさや喜びを学ぶ」ことを目的に、基礎のゆっくりした動きから、アップテンポの動きまで、いろいろなダンスを学び、みんなで汗を流しました。



★5年生 しめ縄作りと感謝祭(12/18)★

12月18日(木)、5校時に地域の方にお越しいただき、年神様を迎えるためのしめ縄づくりを行いました。わらをなうことが難しく、地域の方に丁寧に教えていただきながら仕上げることができました。6校時にはこの1年お世話になった方々を招待して感謝祭を開きました。自分たちで考えたおにぎりの具や味噌汁をふるまいました。最後には感謝状とメダルを渡し、感謝の思いを伝えることができました。

